

14 de Agosto de 1927

"Todo occidente recibe cordialmente a Moncada: Homenajes, banquetes, paseos y recepciones al jefe del Ejército Constitucionalista".

¶ León, la Santa Sede del Liberalismo Nicaragüense, lo mismo que las demás ciudades y pueblos del occidente de la República, ha demostrado que el General José María Moncada es su héroe predilecto y el que, tácitamente, está proclamado candidato a la Presidencia de la República en 1928.

¶ Por su significación social y política, el banquete con que fue obsequiado en León el general Moncada, merece los más elogios comentarios.

¶ Aludiendo a ese homenaje, copiamos del importante diario «El Centroamericano», los conceptos que siguen: «A la hora del champagne se puso de pies el Dr. Pedro Pablo Sotomayor, quien fue comisionado por el Comité para ofrecer la fiesta, llenando su cometido a satisfacción general y conquistando al terminar muchos aplausos de la concurrencia. El doctor Sotomayor reseñó las diferentes facetas que involucran la personalidad del General Moncada y que hacen de él la figura más saliente del liberalismo.

¶ «El Gral. Moncada contestó con la maestría con que sabe hacerlo, y después de referirse a las heroicas mujeres de Occidente, que prestaron su contingente a la causa constitucionalista, hizo alusión a la dueña de la casa, que fue una de las que mayormente sufrieron las iras del régimen por él y los suyos combatido; y al referirse a los hombres que no siendo de espada habían soportado también las iras de los conservadores, señaló al propio Dr. Sotomayor. Luego habló de su actuación en la campaña y de sus esfuerzos en favor de la causa constitucionalista, hasta que una fuerza mayor se interpuso, llamando a la paz a las facciones en lucha. Más la nota sobresaliente del discurso del General Moncada fue cuando al referirse a su actuación política, manifestó que estaba dispuesto a seguir a cualquiera que el Liberalismo señalara como más capacitado que él para conducir sus destinos.

¶ El orador fue muchas veces interrumpido por los aplausos de los comensales y del numeroso público que llenaba calles y salones.»

¶Trascendentales discursos

¶ Fueron notables los discursos de los doctores Crisanto Sacasa y Hermógenes Avilés Pereira, el último a nombre de las damas y señoritas que asistieron al banquete.

¶ El del doctor Berríos.

¶ Este fue uno de los más importantes y de los de mayor trascendencia. El doctor Berríos, que repetidamente fue instado a hablar, lo hizo en la siguiente forma:

¶ «Señores_ Me siento hondamente emocionado; mis ideas no puedo atarlas, y es que al oír al general Moncada, ha venido a mí el recuerdo de todos los muertos en la guerra, de todos nuestros compañeros, de todos nuestros hermanos.

¶ Parece que en estos momentos el espíritu de la Patria, se cierne sobre nosotros.

¶ No de otro modo me explico las frases sinceras que acaban de brotar de los labios del general Moncada.

¶ El héroe, de cuyas jornadas en la guerra no hablaré, porque ya son de todos conocidas, nos acaba de decir que si para el triunfo de la causa liberal, se necesita apartarse y hay otros hombres que quieran continuar en esa obra, él, no es obstáculo; con gusto seguirá, ayudará a todos aquellos que tomen el derrotero, continuando la misión de libertad de la República y salvación del país. Occidente y Oriente deben estar unidos, y aquí en León no se deben dar pretextos para que repitan los conservadores: Nuestro triunfo está en dividir y mantener la división en Occidente.

¶ Yo dije, no he hecho más que cumplir con mi deber y los elogios no sólo a nosotros deben ser tributados sino a todos aquellos que sufrieron torturas, prisiones, cuyos corazones sangraron en silencio por la misma causa que nosotros defendimos con rifles y cañones.

¶ Y mi deber será defender esta causa, por la que hemos rendido tributo de sangre y muerte.

¶ Sí!, él luchará como el primero o como el último en cumplimiento de su deber.

¶ Como el primero porque en cualquier momento irá adelante defendiendo la libertad de la República o porque le exijan su presencia para el triunfo, en ese puesto.

¶ Como el último porque si allí se le deja, allí también luchará con el mismo denuedo, con la misma lealtad.

¶ Es decir, siempre, en cualquier puesto cumplirá con su deber como el primero o como el último, sin otro objeto que el de la libertad de la República, la unificación liberal, el triunfo del liberalismo.

¶ No es esto, el espíritu de la Patria que habla en él?.

¶ Por esto, por este luchador, por este modesto héroe que sinceramente nos dice que él no es obstáculo para la unificación y triunfo liberal, alcemos nuestra copa, y brindemos por él, ya que en un cercano día lo llevaremos triunfante al capitolio de Managua».

¶ En Poneloya

¶ Al día siguiente del banquete, el general Moncada fue obsequiado con un paseo a Poneloya. De ese paseo da cuenta nuestro apreciable colega «El Cronista», así:

¶ A las 7:30 a.m. en varios automóviles salieron para los balnearios de Poneloya varias personas que obsequiaban al general José María Moncada con un baño en nuestro balneario.

¶ Además del obsequiado iban los generales Francisco Parajón y José J. Dávila, don José Padilla Paiz, doctores Crisanto Sacasa y Alejandro Cerda, don Roberto Tellería, coronel Anastasio Somoza y el capitán del destacamento de Marineros U. S. en León, señor Feigan.

¶ Frente al mar se sirvió un exquisito y succulento almuerzo, habiendo regresado por la tarde, en medio de la cordialidad de un viaje que sólo gratas impresiones dejó en el ánimo de todos.

¶ En Chichigalpa, Chinandega y Corinto

¶ El general Moncada permanecerá en Occidente unos días más.

¶ Ayer en la mañana se encontraba en Chichigalpa, y hoy llegará a Chinandega.

¶ Por informes que recibimos, se sabe que también visitará el puerto de Corinto."